

DEFENSOR NACIONAL

SEMANARIO POLITICO, ORGANO DEL NACIONALISMO

Director y Fundador: ROSALIO R. ZAVALA

Administrador: Don MIGUEL A. RIVERA O.

COLABORADORES: TODOS LOS MIEMBROS DEL PARTIDO

Tip. LA MARINA Tela.

1ª Serie. - 3ª Epoca

TELA, HONDURAS, C. A., JUEVES 19 DE FEBRERO DE 1931.

Año III. - No 3

PARRAFOS EDITORIALES

Protejamos las Industrias

No sabemos por qué razón los honorables diputados liberales por el departamento de Atlántida se han propuesto matar de un tajo una industria nacional; nos referimos al molino harinero que tiene establecido en La Ceiba una Sociedad Anónima compuesta en su mayor parte por ciudadanos hondureños, amigos del bienestar general y del progreso material del pueblo.

Decimos que no sabemos cuáles sean los móviles que animan a los señores diputados liberales por el departamento de Atlántida, porque, consultando nuestra Constitución Política, más bien encontramos en el Art. 59 un párrafo que más bien habla de CONCESIONES PARA FOMENTAR LA INTRODUCCION O PERFECCIONAMIENTO DE NUEVAS INDUSTRIAS, etc., etc. Y, en las atribuciones del Poder Legislativo, Art. 92 encontramos las fracciones o incisos 15 y 16, que dicen literalmente: "Decretar premios y conceder privilegios temporales a los autores o inventores, y a los que hayan INTRODUCIDO O PERFECCIONADO INDUSTRIAS NUEVAS DE UTILIDAD GENERAL." "Decretar subsidios para PROMOVER NUEVAS INDUSTRIAS O MEJORAR LAS EXISTENTES."

Nos preguntamos nosotros si será mala voluntad para las industrias nacionales que tienen los honorables diputados liberales por el departamento de Atlántida, o será por ignorancia de las leyes del país y desconocimiento de esos artículos que hemos citado de nuestra Carta Magna. Pues nosotros entendemos que el Gobierno de la República tiene la obligación forzosa de fomentar y proteger no sólo las industrias, sino también la agricultura, el comercio, la ganadería, etc., etc.

El Gobierno, a nuestro juicio, debería intervenir directamente por medio del Ministro de Fomento y el personal técnico directivo de las granjas experimentales agropecuarias, en todo lo concerniente a cultivo, mejoramiento de la raza bovina, caballar, lanar, porcina, a la apicultura, a la sericultura y a la crianza de aves y animales domésticos de todas clases; análisis de la composición de las tierras, del clima, de los cultivos, etc., etc.; pues creemos que FOMENTO quiere decir *protección, auxilio, estímulo*, etc. Solamente así se puede conseguir que nuestras industrias, nuestra agricultura, nuestra ganadería y nuestro comercio ocupen el lugar que les corresponde entre los demás países productores del mundo.

Los señores diputados liberales por el departamento de Atlántida no se han fijado quizá de que todo esto—del molino de harina—es cuestión de nuevos adelantos y perfeccionamientos en la industria nacional, que requiere ante todo y sobre todo, de ciencia y de cultura general por parte del personal técnico y directivo, y de inteligencia y voluntad por parte de los industriales, debiendo éstos adquirir un conocimiento, lo más perfecto posible, de la *industria harinera*, ya por medio de las escuelas de agricultura y Granjas experimentales y del cultivo intensivo del trigo, o ya mediante el estudio de obras seleccionadas de divulgación científica.

Práctica, práctica y más práctica señores diputados liberales por el departamento de Atlántida. Práctica para comprender nuestro carácter desidioso. Amor a la industria nacional. Industrias y más industrias debe ser la mayor aspiración de los Representantes del pueblo.

Honduras exige en las curules congresales ciudadanos honrados y patriotas cuyas virtudes republicanas y democráticas estén profundamente arraigadas en su corazón; Honduras exige en estos momentos hombres que se preocupen por el engrandecimiento patrio y perfeccionamiento cultural; hombres que sepan comprender el valor que dan al país las industrias nacionales.

Nuestras industrias fabriles no podrán prosperar nunca mientras haya hombres retrógrados, obstruccionistas, que se opongan a toda idea de progreso. Fomentemos y protejamos las industrias; ese es nuestro deber.

Segunda carta de un liberal de acá a un liberal de allá

Sin duda será cosa que te asombre, querido Changel, recibir mi segunda carta antes que la primera. Ya se ve, acostumbrados ahí en Tegucigalpa a proceder lógicamente y empezar siempre por el principio, me tratarás de loco, si es que no me tratas de *ministerial*. Pero te has de hacer varios cargos. En primer lugar, no en todas partes hay las mismas costumbres. En Honduras solemos empezar por lo último, dejándonos lo principal en el tintero, y pensar que yo solo me he de salir del camino trillado, es pedir peras al olmo, o, lo que es lo mismo, *liberalizar* a un Ministerio; es buscar cotufas en el golfo; más claro, por si no entiendes este refrán, es buscar una sentencia de muerte en causa *dictatorial*.

Ni yo veo la necesidad de empezar siempre por el principio, sobre ser esta cosa que a cualquiera le ocurriría, y aquí no somos cualquiera; el empezar por lo último tiene la singular ventaja, que a tí no te habrá ocurrido, de aparecer las cosas acabadas desde luego. Las naciones se manejan como los sonetos, los cuales, sin ser buenos, no hay poeta mediano que no los empiece por el último verso. Agrega a esto, que de hacer las cosas mal, resulta otro beneficio, cual es el de poderlas enmendar, y así lo que no va en el libro va en la fe de erratas. A cuyo propósito viene de perilla el recordarte el cuento de nuestro don Vicente, acerca del mal pintor que quería blanquear, y luego pintar su casa, y a quien el inteligente *Pomadita* aconsejaba que mejor le estaría para su gloria pintarla primero y después blanquearla.

En segundo lugar has de saber que mi primera carta fue malamente interceptada; y no es decir que te la enviase yo por Juticalpa, lo cual hubiera sido un error geográfico, sino por el conducto de este malhadado periódico, que perdona la censura. Pero es de advertir, amigo, que un periódico es en el día, en punto a interceptaciones, una verdadera changelada. Es más fácil casi llevar un pliego al general en jefe, aunque no se sepa dónde para, que hacer llegar al público un mal artículo. Verdad es que, si hemos de hablar claro, es más fácil saber dónde está el público que dónde está Marcos; ya ves que no te lo pondero poco. Cada periódico dice que lo tiene en su casa; pero en realidad el público es como la libertad, que todos dan en decir que la tenemos, y ninguno la ve.

Interceptada, pues, mi primera carta, qué otro recurso me queda que escribirte la segunda? Si yo no fuera tan escrupuloso, bien pudiera llamar segunda a la primera; pero yo, amigo, como Boileau, *J. appelle un chat et Rollet un Fripon*.

Y así me dejarán, como llama-

Los pueblos deben tomar nota de quiénes son los hombres que, al llegar a un puesto público cualquiera o a una curul del Congreso, se preocupan más por el bienestar general del país y de sus representados en particular.

Los hondureños tenemos un grave defecto, defecto que hemos adquirido por atavismo; no hacemos ni queremos dejar hacer por egoísmo criollo.

Oracion del Hondureño



Bendiga Dios la pródiga tierra en que nació! Fecunden el sol y las lluvias sus campos labrantíos; florezcan sus industrias y todas sus riquezas esplendan magníficas bajo su cielo de zafiro. Mi corazón y mi pensamiento, en una sola voluntad, exaltarán su nombre, en un constante esfuerzo por su cultura.

Número en acción en la conquista de sus altos valores morales, factor permanente de la paz y del trabajo, me sumaré a sus energías; y en el hogar, en la sociedad o en los negocios públicos, en cualquier aspecto de mi destino, siempre tendré presente mi obligación ineludible de contribuir a la gloria de Honduras.

Huiré del alcohol y del juego, y de todo cuanto pueda disminuir mi personalidad, para merecer el honor de figurar entre sus hijos mejores.

Respetaré sus símbolos eternos y la memoria de sus próceres, admirando a sus hombres ilustres y a todos los que sobresalgan por enaltecerla.

Y no olvidaré jamás que mi primer deber será, en todo tiempo, defender con valor su soberanía, su integridad territorial, su dignidad de nación independiente; prefiriendo morir mil veces antes que ver profanado su suelo, roto su escudo, vencido su brillante pabellón.

Bendiga Dios la pródiga tierra en que nació! Libre y civilizada, agrande su poder en los tiempos y brille su nombre en las amplias conquistas de a justicia y del derecho.

FROYLAN TURCIOS

ria otras muchas cosas por su nombre, que a creerme autorizado como el ministerio de Gobernación o de lo Interior a mudar los nombres a las cosas, ya puedes imaginarte que no sería por mis cartas por donde empezaría.

Vamos a otra cosa; no hay dictatoriales en Tegucigalpa, querido Changel? Hay país más raro? Cómo podéis vivir sin dictadura? De qué habláis, pues? A quién perseguís? De qué llenáis vuestra *Renovación*? Vivis sin partes oficiales, sin sorpresas? Raro me habian dicho que era Tegucigalpa, pero no tanto.

Dolorosa me ha sido la muerte de vuestro Pacán, muy dolorosa, más por afición que le tenía, que por creer que os fuese necesario. Sin ir más lejos, aquí no hemos tenido a ningún Pacán, y nos hemos pasado sin él; verdad es que también nos pasamos sin otras cosas. Es posible que en Tegucigalpa nadie tiene miedo a los liberales? Lo que va de un clima a otro! Lo mismo sucede con

esto que con las tarántulas, que en Comayagua son ponzoñosas, y en países más fríos no; por acá los liberales son tremendos, así es que les tenemos, no diré un miedo cerval, pero sí un miedo *ministerial*. Si el liberal, sobre todo, ha emigrado, y si necesita empleo para vivir, es cosa muy perjudicial; los liberales buenos son los que no han emigrado, ni se han estado aquí, y los que no necesitan comer para vivir. Los demás llevan siempre la *anarquía en el bolsillo*. En Tegucigalpa por el contrario, los temibles eran los *changelistas*; aquí no, aquí los *changelistas* son, como si dijéramos, de casa.....pero basta con este punto.

Por la *Renovación*, dices, conoces que lo de San Pedro Sula va bien; yo lo creo; un señor Procurador bien informado ha dicho no ha mucho en el Parque que el año pasado tenía la facción unos dos mil hombres, y que en el día cuenta veinte mil; me parece, pues, que no puede ir mejor; la facción parece deuda del Estado según crece.

Preguntárame de dineros; en esto sí que estamos bien; ya sabes por la mucha filosofía que has estudiado, que no es más rico aquel que tiene más dinero, sino aquel que tiene *menos deseos*.

Pasa a la cuarta página

La Enfermedad de Centro-América

PRESIDENTES

Por SALVADOR MENDIETA

Para llegar a la suma de poderes sociales y políticos que constituyen en Centro-América la Presidencia de la República, no hay más que dos caminos: la revolución armada o el compadrazgo con algún mandatario que por cualquiera circunstancia se vea obligado a dejar el poder.

Elecciones, propiamente hablando, nunca las hay; el Gobierno no lo consiente.

El caso de la elección de Rodríguez, en Costa-Rica, es único en los últimos 27 años.

Resulta de ahí que no llegan al poder los más dignos, sino los más arrojados para tomarse el cuartel o decidir una acción de armas, o los más astutos para engañar a militares y políticos.

No hay para que, de consiguiente, buscar en nuestros gobernantes preparación intelectual o grandes talentos de estadística.

No; en el período histórico que atravesamos, el papel de Presidente reduce, en el fondo, a mantener el orden, lo mismo que cualquier jefe troglodita evitaba con su presencia los choques de unos y otros individuos de su clan; ese es el privilegio de los *matasietes*, y ese es, omisión hecha de oropeles, el heroico fin de los mandatarios centroamericanos.

Sus condiciones morales corren parejas con las intelectuales; la honradez privada y pública, el sentimiento de justicia, el respeto a las instituciones republicanas, el amor patrio, la sujeción a la verdad y el respeto a la palabra empeñada, son del todo desconocidas, procediéndose siempre de conformidad con un burdo maquiavelismo criollo.

Para nada los detiene la idea de la sanción pública que, por lo demás, apenas si existe como larva de futuro sentir; menos les importa aún la responsabilidad histórica, que no les merece cinco minutos de atención.

Alguien le hablaba sobre esto último a un Presidente de Honduras, y su contestación cristaliza el pensar de los otros admirablemente. "Cuando la historia se escriba, ya estaré muerto."

La falta de respeto a la palabra empeñada, lejos de ocasionar alguna zozobra psíquica o remordimiento de conciencia, es motivo de alegres comentarios en las tertulias palaciegas, donde se oyen continuos ditirambos entonados a la viveza del invicto cacique, fenomenal y habilidoso esgrimista que ha sabido tirarse a los zorros más astutos o al más temible tamagás.

Concertado un movimiento revolucionario con los emigrados de otra Sección, es de política fina y de alto coturno telegrafiar al

Presidente de aquella participándole, como buen amigo, el proditorio plan que se trama contra él y poniéndose a sus órdenes incondicionalmente para atornillar a los revoltosos.

No estamos muy lejos de Valle, el único verdadero y grande estadista que producido nuestra patria. Cada de laboriosos estudios, de profundas meditaciones, de constante y bien dirigida actividad mental. Nada de costumbres catonianas, así en el hogar como en la política.

Tan lejos está Valle de nuestros Blaines de charco como Pericles de cualquier lejano antropoide.

Todo, menos republicanos, son nuestros Presidentes. Desconocen lo que sea el organismo político y administrativo de una República sincera. Nacidos y criados en un medio de disolvente corrupción moral, ningún escrúpulo los detiene cuando tratan de conseguir un fin cualquiera.

Con la mayor facilidad del mundo se acostumbran a no reconocer como norma de sus actos más que su propia voluntad, importándoles nada la Constitución y las leyes que han jurado cumplir y hacer cumplir.

Tan natural hallan esto, que no se recatan ni en las palabras.

Contestando Zelaya a un amigo que le solicitaba mi libertad, decíale en una carta con perfecta tranquilidad que la conducta antipatriótica del señor Mendieta exigía su arresto. Esta falta de patriotismo no era otra que haber criticado su política brutal e infame en una carta privada, que sustrajo él de la Dirección de Correos.

Se tiene como un criminal a quien es opositor. No conciben los mandones cómo pueda haber hombres que se atrevan a vivir en sus dominios sin aplaudir todos y cada uno de sus actos. Dónde me dáis demostración más clara de nuestra intolerancia social? Y cuándo podrá reinar la libertad en sociedades donde semejantes ideas dominan?

Porque es preciso convencerse: ellas no son exclusiva propiedad de los caciques; las cortes de éstos y las diferentes partidas de políticos participan de ellas.

Por lo mismo, cuanto aquí significa talento, intrucción, valor, carácter y capital independientes u opositores al Gobierno, hallan en Centro-América la más ingrata de las patrias. El desprecio, la burla, las persecuciones, el grillete, la confiscación o el destierro son los remios que a los poseedores de esas cualidades otorga la madre que los llevó en su seno.

Aquel a quien el Gobierno co-

loque entre sus enemigos, debe creerse en la condición del lazarino de quien todos huyen horrorizados, sin que halle ningún piadoso San Francisco que le lleve un poco de consuelo. Quién ha de socorrer a los malos patriotas? El señor Presidente es la Patria, y ay del que lo toque!

A los llamados por ironía *Poderes* legislativo y judicial, trátalos Su Excelencia con el mayor desdén; los mensajes que dirige al primero, redúcense a cuatro lugares comunes y a prodigarse retumbantes alabanzas con hinchazón pedantesca.

Los diputados proponen y votan según las órdenes presidenciales, y los magistrados obedecen sin vacilar las órdenes que se digna comunicarles. "Los deseos de Ud. son órdenes para nosotros, señor Presidente."

En Guatemala tenía don Rufino un procedimiento más expedito en asuntos judiciales. Cada tantos días daba audiencia a cuantos, sobre todo indígenas, querían someter a su decisión arbitral las querellas que los dividían. Escuchaba e las dos partes, y en un periquete dictaba la sentencia que tenía fuerza ejecutiva, causaba estado y era fielmente cumplida.

Decídme si proceden de otro modo los emires asiáticos.

Aquella triste y por desgracia acertadísima observación de Bolívar respecto a que en Hispano-América no hay buena fe entre los hombres ni entre las naciones, cobra mayor verdad que en ninguna parte en las relaciones mutuas de los cinco Estados.

Existe la más acabada púnica causa y efecto de la confianza más suspicaz y de la continuas camorras entre una Sección y otra; ese malestar ese aislamiento hostil existen mientras no se consiga la Unidad Nacional o no se pierda la rana interna.

Los Presidentes, por celos del oficio, son rivales entre sí, encontrando pábulo su odio por trabajos insidiosos de las emigraciones, que necesitan la gresca para pescar en río revuelto.

ada hierde más a nuestros Presidentes que los elogios prodigados a otro; estímalos como otras tantas ofensas personales, y para vengarse de ellas es capaz de llegar a los mayores extremos.

Cada uno, a excepción de los de Honduras y Costa-Rica, tiene la pretensión de creer que influye decisivamente en los otros, cuyos Presidentes les "tiemblan de miedo."

Mantenerse en la silla y hacerse temer de los otros Presidentes (que en el fondo es lo mismo), son las más altas aspiraciones de su política y a conseguir las cuales van dirigidos todos sus esfuerzos. La rivalidad de ellos el la de los guapos de barrio que se dan de navajazos para obtener la influencia en el estanco y disponer así del aguardiente, de la patrona y del bolsillo de cuanto parroquiano llegue. Eso, y nada más; rivalidades porque tratan

CONDICIONES:
Defensor Nacional

APARECERA LOS JUEVES DE CADA SEMANA

Serie de cuatro números	\$ 0.50
Número suelto	0.15
Por trimestre, pago adelantado	1.25
Por semestre, pago adelantado	2.50
Por año, pago adelantado	5.00

Los Agentes tendrán derecho al 20% del valor de las suscripciones que coloquen, así como también a una serie de cuatro números, siempre que aquellas pasen de DIEZ.

La correspondencia debe ser dirigida al Director; y no se devolverán los originales aun cuando no se publiquen.

Todo artículo deberá ser firmado por su autor; habrá absoluta reserva cuando se quiera ocultar la firma responsable.

TIRAJE: 2.000 EJEMPLARES

Salón de Cantina
"EL PARADERO"
Establecimiento de primer orden, frente al Hotel Balderach. Por la atención y cultura de su propietario, es el más frecuentado por todas aquellas personas de buen gusto.
ANTONIO PICOS, propietario.
Tela, Honduras, C. A.

de engrandecer a sus respectivas Secciones, porque conciben vastos proyectos de acercamiento nacional, porque se proponen implantar reformas de trascendencia, ni por asomos.

Así, no es la ambición la que perjudica a estos desgraciados países, sino la ambición menuda que se halla por acá en todas partes. La rivalidad que se usa entre nosotros no produce el efecto de agujinear las energías para sobresalir, sino el de cercenar las del contrario para que decaída a un nivel más bajo que el nuestro.

El odio de nuestros Presidentes no es, por lo tanto, sino forma mayor del odio de los alcaldes auxiliares de Tambla y Tomalá, las gigantescas poblaciones a que me referí antes.

Así el renombre a que aspira un Presidente centroamericano, el grande y luminoso ideal que desea conseguir, es que se le tenga por *muy hombre*, que las marcas distintivas de su rivalidad no tienen rival desde Tehuantepec hasta Panamá.

He aquí la meta a que se encaminan las combinaciones políticas de estos formidables estadistas.

Pocas gentes les inspiran tanto desprecio y repugnancia como los *diplomáticos* que mutuamente se envían y que, como ya se comprenderá, no son otra cosa que bien pagados espías. Acaricianse por medio de ellos, diciéndose conmovedoras ternezas, mientras por debajo se lanzan revoluciones y afilan las garras.

(Continuará.)

Mercaderías en General

La tienda de JORGE S. CRONFEL recibe mensualmente surtido de mercaderías de las principales naciones manufactureras del mundo. Géneros de lujo y para uso común. Artículos para todas las artes y oficios. Ferretería, Mercería, Utiles de escritorio. Surtido completo de perfumes, calzado, sombreros de estilos, colores y tamaños variados.

Las ventas de esta Tienda son a PRECIOS DE CRISIS.

JORGE S. CRONFEL
COMERCIANTE
TELA, HONDURAS

El Mejor Candidato Será aquel que haga sus compras en el gran Almacén de Materiales de Construcción que tiene establecido don GEO CASSIS A., porque lo mejor BUSCA SIEMPRE lo mejor.
Tela, Honduras, C. A.

Farmacia Central

Esta Farmacia es la que goza de más extensa clientela por la renovación constante de

MEDICINAS PURAS Y FRESCAS

y por la fina atención de sus empleados. Es atendida directamente por su Propietario. El despacho de recetas está a cargo de honrados y competentes empleados que son una garantía para la salud popular. Consultas Gratis para los pobres.

Dr. ARTURO ZELAYA Z.

PROPIETARIO

TELA.

HONDURAS.

Salón de Música "BRUNSWICK"

de Juan B. Cisne de la Selva

Allí encontrará Ud. los más preciosos discos que están de moda, grabados por los mejores artistas de fama mundial. También hay una gran existencia y variedad de PANATROPES (Cajas de Música) de los estilos más modernos y mejor acabado. Precios al alcance de todo el mundo. Gran variedad de Revistas extranjeras. Tela., Hond., C. A.

David Balderach
Propietario

HOTEL BALDERACH

David Balderach
Propietario

Edificio de dos pisos, cómodo y elegante. Cuartos bien amueblados y cubiertos con tela metálica para protegerlos de los zancudos.

Amplio comedor, servicio esmerado y Cocina excelente.

Vinos y licores de las mejores marcas, para poder satisfacer las exigencias de su grande y buena clientela. El HOTEL BALDERACH es el lugar de cita de la sociedad elegante de Tela y de las Colonias Extranjeras. Confianza. Orden y Alegría.

Precios Especiales Para Familias y Largas Temporadas.

MAS HONOR,

más consideración, más privilegios para los militares con grado los individuos del ejército activo

Cuento Criollo

Art. 164.---Las Municipalidades nombrarán libremente los empleados de su dependencia, y los agentes de policía que costeen con sus propios fondos.

[Constitución Política.--1924.

Aroyada, indudablemente, en el artículo citado de nuestra Constitución Política, la Municipalidad del pueblo de Opatoro en este Departamento, ha nombrado Alcaldes Auxiliares y Alguaciles, a Oficiales del Ejército que figuran con tal distinción en el Escalafón Militar.

Quiero decir, que con la libertad que concede nuestra Carta Fundamental, una Municipalidad personalista, bien puede nombrar sus agentes subalternos a Coroneles o Generales, a Doctores en Ciencias y Letras, a Doctores en Medicina, a Ingenieros Militares y Civiles, y así, a todos aquellos que tengan algún título más o menos honorífico; y esos nombramientos pasarán como bien hechos por estar dentro del marco de la ley.

El Ejército Activo, que lo componen todos los individuos comprendidos en la edad de 21 a 30 años, que es el *Disponible* para los relevos del Ejército Permanente, tiene entonces doble obligación que cumplir, por estar sujeto tanto al servicio militar como al civil quizá en un mismo año.

En la administración recién pasada, fundados en las mismas inconveniencias de actualidad, y estimando que es el Ejército de Reserva el que debe dar los agentes subalternos de una Municipalidad a excepción de los empleados electos popularmente, gestionamos ante el señor Ministro de Gobernación por medio del señor Ministro de la Guerra, y así logramos obtener más consideraciones para el Ejército Activo, mediante una excitativa superior hecha a las Municipalidades.

Nosotros tomamos en cuenta que todo aquel que posee un título de cualquier institución educativa que sea, ese título es honorífico, dignifica y eleva moralmente; y la persona que lo ostenta merece distinguirla y no igualarla con las que no han hecho esas conquistas en las batallas de la vida. Es por eso que pedimos más honor, más consideración, más privilegios para los militares con grado y para los individuos del Ejército Activo.

Esperamos del Poder Legislativo que es el llamado a llenar el vacío que sufren

Cargado de gloria y merecimientos. Llegó el ejército patriota al Perú bajo las órdenes del Libertador. A los tres días de permanencia en la ciudad, le robaron a la virgen en la propia iglesia su corona de piedras preciosas engastadas en oro maciso.

Se abrió la averiguación y aparece culpable el Capitán Claudio Flores, habilitado del ejército, oriundo de Cartagena y militar distinguido por su valor y serenidad en los combates. Bolívar en conocimiento de aquel desacato vergonzoso cometido en la capital de una República que había sido tan generosa para con el ejército, dijo indignado: "Hay que constituir inmediatamente un jurado militar y eclesiástico, que oficie y ejecute su sentencia en presencia del ejército y en presencia del pueblo; hay que salvar el honor del ejército Libertador."

Llamó a todos los jefes que debían componer el Jurado y al Capitán acusado y les dijo algo al oído, llamó al Obispo y a todo el clero, para que inmediatamente se juzgara al Capitán Claudio Flores "indicado de que traía" la deshonra al ejército.

Pasa a la cuarta página

nuestras leyes, así como al perfeccionamiento de ellas, que sabrá tomar nota de las deficiencias que hoy apuntamos en este artículo.

Roque J. PEREZ.

Marcala, 27 de enero de 1930.

PREGUNTAS

1.--Qué Gobierno, liberal o conservador comprometió el crédito de Honduras, con los empréstitos de 1869 y 1870? Quiénes fueron los beneficiados? El país o ciertos individuos?

2.--Qué Gobierno, liberal o conservador comprometió nuestro Ferrocarril Nacional? Qué fines se proponían con ello?

3.--Qué Gobierno, liberal o conservador recuperó, mediante un gesto de verdadero patriotismo, el Ferrocarril Nacional de los hondureños?

4.--Qué Gobierno, liberal o conservador volvió a enajenar a una empresa extranjera nuestro Ferrocarril Nacional? Quiénes fueron los beneficiados con el millón de dollars que les dió Mr. Zemurray?

5.--Qué Gobierno, liberal o conservador ha borrado de la lista negra de los deudores insolventes, a nuestra Patria, Honduras, devolviéndole el crédito nacional?

6.--Qué Gobierno, liberal o conservador hizo el arreglo en forma justa de la deuda externa e interna? En qué forma lo hizo?

7.--Que Gobierno, liberal o conservador se ha preocupado más por la instrucción pública del pueblo hondureño? Quiénes han construido las mejores Escuelas, Colegios y Normales?

8.--Qué Gobierno, liberal o conservador ha hecho verdadera labor constructiva en el país? Quiénes se han preocupado más por el progreso material, científico, político y económico de Honduras?

Esperamos las respuestas, para lo cual ponemos a la disposición de los que quieran contestar estas preguntas, las columnas de este Semanario.

Una Municipalidad Panadería Española

que se preocupa por el progreso de su pueblo

La Villa de San Antonio, 10 de Febrero de 1931.

Sr. Director de "Defensor Nacional" Tela.

El domingo pasado esta Municipalidad en uso de sus atribuciones generales, en Cabildo abierto y en medio de un gran número de personas de esta localidad, habló al pueblo sobre la introducción del agua potable con el objeto de llenar una de las primordiales necesidades y más urgentes de este vecindario que se hace sentir. Cuenta de antemano con un subsidio otorgado por el Soberano Congreso Nacional por la cantidad de diez mil pesos plata para llevar a cabo dicho trabajo. En dicha junta habló extensamente el señor Alcalde Municipal don Victorio M. López; sus buenos propósitos que tiene en llevar a cabo su administración Municipal en el presente año. Cabe decir en esta vez que es digna de encomio la labor que está desarrollando dicho Ayuntamiento; ojalá el Poder Ejecutivo tomara en cuenta dicha labor de esta Municipalidad. Este vecindario está completamente agradecido con el actual Ayuntamiento, con el señor Presidente de la República, con los diarios capitalinos y con el Soberano Congreso Nacional.

También excitamos muy atentamente al señor Gobernador Político de este Departamento para que no ponga obstáculos a las Municipalidades de su jurisdicción, por el progreso de estos pueblos que constantemente lo reclaman.

GUILLERMO TORRES

En esta panadería todos los productos son elaborados con buenos materiales. Se atienden pedidos de panes especiales para fiestas. Esta Panadería no tiene competencia en el puerto de Tela en cuanto a la fabricación del pan, por su clase y calidad. Basta comérselo una vez para no cambiarlo nunca por ningún otro.

Para el Ejército y para las Escuelas

El LIBRO DE EDUCACION MORAL MILITAR arreglado por Rosalio R. Zavala, se vende en la Librería Moderna y en el Bazar El Cisne, en Tegucigalpa; en la Librería Cervantes de San Pedro Sula; en El Centro Cultural de La Ceiba y en casa del Autor en esta ciudad, a DOS PESOS PLATA el ejemplar.

Esta obra ha sido declarada por el Ejecutivo, *Trato Oficial para el Ejército de Honduras*. Consta de 218 páginas, ilustrada con 147 fotografías y una sugestiva alegoría en la carátula.

El tamaño del libro es en cuarto mayor, impreso con tinta azul y en papel satinado, todo él.

Se envía a los Departamentos franco de porte al recibo del valor correspondiente.

El mejor taller de Sastrería en el puerto de Tela, es el

CENTRO SPORT

en donde se confeccionan desde el vestido más humilde hasta el más flamante y aristocrático traje de etiqueta.

Calle del Comercio, contiguo al Teatro Rex.

ADOLFO QUIROZ, propietario.

"Salón Rosado"

Este establecimiento atendido personalmente por su propietaria, hace que todo el mundo lo visite para pasar allí unas horas agradables. Servicio de Refresquería y cantina, esmeradísimo.

EVA ASCHER, propietaria.

Tela, Honduras, C. A.

SALON "TONCONTIN"

Aquí es donde se da cita lo más granado de nuestra sociedad, porque es el único establecimiento de su género que prepara los mejores COACKTAILS, da muy buenas BOCAS, especialidad de la casa, y por la fineza con que trata su propietario a su exquisita clientela. Gran existencia de licores finos y vinos generosos de las mejores marcas europeas y americanas.

Tela, Honduras. - Frente a las Oficinas de Correos y Telégrafos.

ADOLFO BLENZ. Propietario.

BANCO ATLANTIDA

LA CEIBA = HONDURAS C. A.

SUCURSALES:

Tela, Puerto Cortés, San Pedro Sula, Trujillo y Tegucigalpa.

Presidente:

C. D' ANTONI

Gerente:

J. CHARBONNET

En uso:

Todas las Claves Corrientes.

Capital y Reserva:

1.800.000.00

Horas de Oficina:

de 8 a 11 y 30 a. m. y de 1 y 30 p. m. a 4 p. m.



Compra y vende cheques, libranzas, letras de cambio y monedas extranjeras. Emite cartas de crédito. Recibe depósitos. Hace préstamos y descuentos con satisfactoria garantía personal o hipotecaria; en general: toda clase de operaciones bancarias. Tipo actual de descuento 10 anual. Corresponsales:--New Orleans, New York, San Francisco, Londres, París, Italia, España, Belice, Guatemala, Costa Rica, Nicaragua, El Salvador, Tegucigalpa, San Pedro Sula, Puerto Cortés, Trujillo, Tela y cabeceras departamentales.

Juan R. López, Com., S. A.

Comerciantes. Comisionistas. Importadores. Exportadores. Mercaderías en general. Almacenes al por Mayor y Menor. Condiciones y precios los más ventajosos de la plaza.

Compran productos del país en cualquier cantidad.

Sucursales: en todas las ciudades de Honduras.

Tela, contiguo al Puente de hierro.

FRANCISCO A. LÓPEZ, Gerente.

Segunda carta..... Cuento Criollo

[Viene de la 1ª página]

Por esta regla de eterna verdad, qué nación más rica que la nuestra? Aquí nadie desea más de lo que tenemos; mira tú si nos contentamos con poco! En realidad no falta casi nada, porque no falta más que dinero. Pero esto se compondrá, Dios y un empréstito mediantes.

Por las discusiones del Concejo Liberal te enterarías de como nuestra tierra no está bastante civilizada, en una palabra, bastante madura para instituciones más anchas. Pero si no está madura para eso, lo está en cambio para otras cosas. Para pagar a los Bueso lo que se han comido y lo que nos hemos comido; para reconocer sus deudas y las ajenas está en toda su sazón. Se desgaja del árbol. En punto a deudas está al nivel de las naciones más cultas. Efectivamente, si es señal de madurez en la fruta el estar caída, convengamos en que nuestra Patria está más que madura; está pasada.

Con respecto a caminos o carreteras no hay otra novedad, si es que eso se puede llamar novedad, que el seguir los más de ellos interceptados, incluso el de las reformas; porque ahora se están desplazando los Ingenieros por mediquillos y machetones que se hacen llamar generales. A bien que siempre nos queda expedito el del cielo, y por el cual caminamos a pasos agigantados con toda la paciencia de buenos cristianos; los demás, en realidad, más son veredas que caminos o carreteras.

A propósito de veredas, ya sabrás que han designado a José María para la guerra de Intibucá. José María hará una carrera rápida con este Gobierno. Unos pocos meses ha tardado no más en ser empleado. Otros meses más y sabe Dios a dónde llegará.

[Viene de la 3ª página.]

En la plaza pública se constituyó inmediatamente el Tribunal, presidido por el Obispo del Perú, todo el clero, todos los Jefes, el ejército en formación oía y el pueblo lo mismo.

En medio de un silencio grandísimo aparece el reo. Diga su nombre y estado, dice el Obispo.

---Claudio Flores, soltero, Capitán y habilitado del ejército libertador, oriundo de Cartagena, República de Colombia.

---Se le acusa a usted de haber vendido en distintas joyerías, varias esmeraldas, topacios y rubíes pertenecientes a la corona de la virgen.

---Sí, señor, si es verdad, yo

El Concejo Liberal de Próceres tuvo hace poco una sesión; es probable que tenga otras. Sahras como ya se emplean por todas partes los hombres de talento. No se da un solo destino que no sea al mérito.....

La Policía Urbana ya se ha reunido, no sólo una vez, sino que creo que ha sido hasta dos. Se dice que si dará o no dará un poquito de servicio las tardes de los días de fiesta en Casa Presidencial. Con esto ya verás qué paso lleva el Cadete Meza Cáliz.

La chismografía sigue haciendo en algunos lugares más estragos que un reglamento de censura.....

Mucho me alegro de que en Tegucigalpa seáis tan libres y tan felices. Aquí es enteramente lo mismo.

Hasta otra, querido Changel.

El Liberal de Acá.

El diputado Ugarte es el culpable

La Ceiba, 11.--En Honduras no pueden luchar sus propios hijos mientras protéjense compañías extranjeras, disimulando falta cumplimiento compromisos contraídos concesiones; los hijos del país hostilizan; eso ocurrele Molino Nacional. Para eso paga pueblo representantes Congreso para restringir vida económica? Pueblo! Cuando te levantarás; cuándo dejaremos hacernos despreciables ante extranjeros? Hondureños exigimos protéjase Molino.

Herlinda de Zeleja.

vendí esas piedras.

Los militares hicieron un movimiento de indignación, y el silencio cada vez mayor, daba gran importancia al acto, los sacerdotes y el Obispo se sonrieron con tristeza.

---Confiesa Ud. en presencia de sus jefes, en presencia del ejército y del pueblo, que ha cometido un acto indigno robándole la corona a la virgen?

---No, señor, protesto; un militar del ejército patriota, no roba.

Los sacerdotes se admiraron y los militares afinaron el oído.

---Cómo! No ha robado Ud?

---No, señor, no he robado, ni ahora ni nunca.

Los sacerdotes abrieron los ojos inmensamente y los militares acercaron sus sillas como para oír mejor.

---Explique, Ud., señor Capitán, por qué aparece Ud. vendiendo la corona de la virgen?

---Señor Obispo y señores del jurado, compañeros de armas y pueblo grande y generoso del Perú, oídme:

"Yo, el Capitán Claudio Flores, tenía una gran necesidad de unos reales; llegué a la iglesia, me hincé a los pies de la virgen y se los pedí con toda la fe de mi alma, le recé una salve y cuando me venía, la virgen se quitó la corona y me la dió."

Milagro! Milagro! Gritaron todos los militares del jurado poniéndose de pie y el ejército fue repitiendo por compañías como un cigarrón: Milagro! Milagro! Milagro!

El Obispo que comprendió en el acto, que allí estaba de por medio la inteligencia de Bolívar, se mordió los labios y dijo: "Oiga, Capitán Flores: el jurado reconoce el milagro de la virgen y lo absuelve, pero otro día que la virgen le dé algo, no lo coja, porque eso no es de ella."

Un marido que mata a su esposa y a su suegro

La Ceiba, 6.--Ayer a las 12 m. registrarse espeluznante asesinato en esta ciudad. Tomás Cerrato privó de la vida a su joven esposa Olimpia Bulnes y al padre de ésta, el anciano Santos Erazo. La ola criminal en diversas manifestaciones ha extendido su poderío; por dondequiera envuélvese aun a la indefensa mujer. ¡Pobre humanidad!

Herlinda de Zeleja.

A pesar de los errores que el pueblo cometa, somos sus hijos y estaremos siempre en su defensa.

Las industrias deben fomentarse y protegerse

Puerto Cortés, 15.--Pueblo sorprendido comprendiendo que algunos Diputados perjudican Molino Nacional, instalándose aquí. Trabajan en construcción gran número de operarios; empresa lleva gastados veinte mil dólares. Municipio se perjudica grandes intereses con perjuicio vecindario y crisis que se aumenta. Han cumplido compañías extranjeras sus compromisos? Congreso debe favorecer industria nacional, compañía Harinera.

F. Thomas.

Para nosotros nada ...

Puerto Cortés, 13.--A pesar de estar prohibida entrada ne os nuestro puerto llenándose los Compañía tiene la clave de cesamo ábrete" y ella introd ce todo; también chinitos e indos nos entran clandestinamente; ún co trabajo encuéntrase es carga descarga vapores fruteros, pero en este trabajo la preferencia es del negro, paisanos sólo milando.

F. Thomas;

Magnífica acogida

Puerto Cortés, 12.--Reribí periódico, magnífica acogida entre elemento nacionalista; haré lo posible por colocarle todas las suscripciones que mandó.

Fausto Thomas.

Perdonémosle! Pobrecito!

Trujillo, 14.--Aquí también el experto baratillero casa López ha expresádose mal de los hondureños, diciendo que nosotros somos unos sanguinarios, que nos matamos por lujo. Que dé gracias que no lo dijo delante de un rascado para que lo hubiera despachado por lujo. Espérase con entusiasmo Defensor Nacional.

F. S. Ordóñez.

Directorio Profesional de Tela

Arturo Zeleja Z.,

Médico y Cirujano

Alonso Elvir,

Tenedor de Libros

Alfredo Quiñónez A.,

Profesor de Música

Benjamin Guerrero,

Médico y Cirujano

Delegado de Sanidad

Carlos Romero R.,

Doctor en Farmacia

Edgardo Becerra,

Abogado y Notario

Emilio Murillo,

Director de la de Varones

Gualberto Cantarero P.,

Abogado y Notario Público

Dedicado al ejercicio de su profesión

Ignacio Urtecho,

Profesor de Instrucción Primaria

José Manuel Selva,

Abogado y Notario Público

Cartulación dentro y fuera de la ciudad

Juan L. Lynch,

Cirujano - Dentista

Luis Blanco,

Abogado y Notario Público

Matías Z. Castillo,

Juez de Letras Seccional

Manuel Baide h.,

Fiscal de los Juzgados de Letras y de Paz

Porfirio García,

Tenedor de Libros,

Síndico Municipal

Dr. Pablo Moncada B.

Médico y Cirujano

Dedicado exclusivamente a su profesión.

Oficina: contigua a la Farmacia Central.

Progreso, Honduras, C. A.

Revolución

Hay personas bien intencionadas que se pasan los días y los años teorizando al divino botón acerca de qué manera se hará la Revolución Social. Palabras, palabras, puro jarabe de pico, como vulgarmente se dice!

Mientras tanto el pez grande sigue comiéndose al pez chico, la Justicia está en manos de quien mejor la paga, el egoísmo, la esclavitud, la prostitución y el fanatismo religioso imperan descaradamente por todas partes.

A base de discusiones inútiles no se creará nada nuevo sobre la tierra.

Esos teorizantes que parecen vegetar apartados del siglo y de la realidad de la vida, son como aquellos monjes de Bizancio, que se entregaban a disputas ridículas y apasionadas sobre motivos fútiles. No olvidemos que vivir es renovarse, y que los puntos disciplinarios de una doctrina, al correr del tiempo, es muy fácil que carezcan por completo de importancia.

Las palabras son hembras y los hechos son machos, dijo alguien con acierto.

Tengamos presente que si los hechos no fecundan a su debido tiempo a las palabras, éstas, de crépitas ya, darán hijos enclenques y enfermizos.

La vida depende de la cooperación de los amigos

Morazan, 15.--Ayer recibí carta fecha 30 corriente; entendido. Ojalá en esta vez se prolongue existencia Defensor Nacional el que tanta falta nos hace. Indíqueme valor suscripción mensual.

M. M. Rodríguez.

Le mandamos 50

Trujillo, 12.--Entendido. Gustosamente; mándeme 20 números para empezar.

F. S. Ordóñez.

Descanse en paz nuestro correligionario!

Comayagua, 13.--Hoy a las 10 a. m. falleció en ésta valioso elemento Partido Nacional, inteligente joven Agustín Durán; consternados por irreparable pérdida, pues era Srio. Comité.

J. Andrade.

Ya le fueron remitidas

Minas de Oro, 14.--Gustoso acepto designación. Suplícole enviarme 5 suscripciones por el momento.

Tiburcio Dubón.

Con el mayor gusto, mi General

Amapala, 16.--Refiriéndome telegrama ayer manifiéstole he entregado rollo periódicos al amigo y correligionario Miguel A. Medina, quien suplícole enviar nombramiento agente y correspondencia.

Andrés Leiva.

Un correligionario menos

Comayagüela, 16.--Sábado fue vilmente asesinado el nacionalista Tránsito López. Mándeme 6 números más.

G. B. Zavala.

El Gobierno que hace el mal y el pueblo que lo conciente, hay cierta solidaridad vergonzosa.

Banco de Honduras



Fundado el 1º de Octubre de 1889

Capital Autorizado	\$ 1.000.000.00	Oficina Principal:	TEGUCIGALPA
Capital Acordado	600.000.00	Sucursal:	SAN PEDRO SULA
Capital Suscrito	417.500.00		
Reservas	505.167.97		

AGENCIAS: Santa Rosa de Copán, Comayagua, La Ceiba, Santa Bárbara, Puerto Cortés, Amapala, Choluteca y Juticalpa.

Corresponsales: En las Principales ciudades del Exterior.

Cable: BANCO. - Código: A. B. C. 4ª y 5ª Ediciones y 5 Letras Lieber's, March Lieber's 5 Letras, Western Unión 5 Letras, Bentleys y Peterson.